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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

— У нас накоплена обширная практика: всего 
благодаря ГЧП построено 20 школ и детских 
садов, семь из них по региональному законо-

дательству, 13 — по федеральному, по соглашениям о 
муни ципально-частном партнерстве, которые похожи 
на концессию, — пояснили «РГ» в департаменте эконо-
мики ЯНАО. — Этап массовых проектов в образовании 
мы уже прошли. Сегодня сосредоточились на транс-
портной отрасли, туризме и других сферах, где есть за-
интересованные инвесторы. Также имеется потенциал 
для применения ГЧП при создании спортивных и куль-
турных объектов. 

В ХМАО в 2020 — 2023 годах ввели в эксплуатацию по 
концессии пять школ и 13 детсадов, в 2024-м к ним хотят 
приплюсовать еще четыре учебных заведения, а всего, по 
данным «Фонда развития Югры», на сопровождении на-
ходятся 12 муниципальных концессий. Особенность кон-
цессии заключается в том, что бизнес возводит и полно-
стью оснащает объект на свои деньги или на банковский 
кредит под гарантии региона, а потом возвращает затра-
ты за счет платы концедента (муниципалитета, региона) 
и технической эксплуатации здания в течение 5—10 лет. 
Обкатав хотя бы раз механизм, застройщик избавляется 
от страха, что ему придется заниматься непривычной для 
себя деятельностью. 

— Еще на этапе подписания соглашений стороны дого-
вариваются, что инвестор ведет дополнительные общеоб-
разовательные или развивающие программы, предпро-
фессиональные, для повышения квалификации или пере-
подготовки. Он может делать это сам или кого-то привле-
кать. Как правило, это дополнительные платные языко-
вые группы, спортивные секции, патриотические заня-
тия и т.п., — делятся опытом в «Фонде развития Югры». 

Полгода на анализ
Раньше на Среднем Урале отдавали предпочтение 

концессиям в ЖКХ, сферы образования и здравоохра-
нения пока в числе догоняющих. За три последних года 
по такой модели возведено две школы, в Верхней Пыш-
ме и Екатеринбурге. Школа № 41 на улице Репина при-
няла учеников досрочно, 1 апреля. Вместо аварийного 
здания 1936 года ребята получили красивое и современ-
ное пространство для 925 человек, в два раза больше, 
чем раньше. По словам Александра Копылова, замести-
теля гендиректора строительной корпорации, оценку 
затрат на содержание объекта планируется провести 
через полгода. Что 
очевидно уже сей-
час: нет смысла дер-
жать сантехника 
или электрика пол-
ный рабочий день, 
один специалист 
вполне способен об-
служивать несколь-
ко зданий. 

По похожему со-
глашению строится 
школа на 1500 мест 
по улице Советской. 
Ее сдадут в 2025 го-
ду. По поводу кон-
цессии в медицине 
мнения разошлись. Так, на Ямале считают, что законода-
тельство уже предоставляет широкие возможности для 
привлечения коммерческих организаций в отрасль, луч-
ше сконцентрироваться на нерыночных секторах.

В Свердловской области пока экспериментируют с 
разными финансовыми инструментами, от прямых ин-
вестиций, как в Первоуральске, где ТМК вложила 
60 миллионов рублей в создание многопрофильного 
медцентра для 10 тысяч своих сотрудников и их близ-
ких, до концессий — в частности, по такой модели в Бе-
резовском открылся диализный центр. Инвестиции в 
проект, в том числе в оборудование, превысили 
45 миллионов рублей, причем ни рубля из бюджета не 
потратили: инвестор свои расходы возмещает за счет 
поставок расходников и реагентов, обслуживания тех-
ники, рассказал заместитель министра здравоохране-
ния области Андрей Шастин. В собственность город-
ской больницы построенное перейдет к 2031 году. Вла-
сти готовы отдать в концессию еще семь медицинских 
объектов в регионе. 

Кошелек концессионера
Поскольку проекты недешевые (школа на 1000 мест 

может стоить около миллиарда рублей, поликлиника 
на 3—6 тысяч квадратных метров — полтора), за них бе-
рется в основном крупный бизнес, но и тот строит 
чаще на кредиты, а не на оборотные средства. Не вый-
дет ли стройка золотой с учетом высокой ключевой 
ставки? Как отмечает Александр Копылов, концессия 
вполне реализуема даже при 17—20 процентах годо-
вых. В среднем строительный цикл длится 1,5—2 года с 
учетом подготовки проектно-сметной документации и 
госэкспертизы. Когда подписывали договор на школу 
№41, ключевая ставка была 20 процентов, пока монти-
ровали коробку, опустилась до семи процентов, к мо-
менту ввода стала 16. Тем не менее инвестор в бюджет 
уложился. И получилось не дороже, чем по 44-ФЗ, хотя 
там заказчик выбирает самое дешевое предложение. 
Кроме того, по концессии ответственность за все эта-
пы, от проектирования до эксплуатации, несет одна 
компания, тогда как по госпрограмме на каждый могут 
выбрать отдельного исполнителя. Это не гарантирует, 
что инновации, заложенные архитекторами, будут ре-
ализованы. 

Облегчить финансовую модель помогает возврат 
НДС, а быстрее структурировать доходы-расходы — 
«коробочные решения» от банков. Кроме того, в рам-
ках комплексного развития территорий можно при-
влекать инфраструктурные облигации «ДОМ.РФ»: 
этот механизм позволяет брать займы под льготную 
ставку на строительство инженерных сетей, дорог и 
соцобъектов. В частности, таким способом финанси-
руются новая школа и детсад на Южном Урале, три 
школы и три детсада на Ямале. 

— Детей надо учить уже сейчас, а не ждать, дадут или 
не дадут деньги по госпрограммам. Чем больше соци-
альной инфраструктуры в городе, тем выше приток на-
селения, что важно для девелоперов, — объясняет заин-
тересованность бизнеса в ГЧП Александр Копылов. •

Н
ынешний год для 
Уральского госу-
дарственного меди-
цинского универ-
с и т е т а  ( У Г М У ) 
Минздрава России 
прорывной: в конце 
2023-го вуз вошел в 
федеральную про-

грамму стратегического акаде-
м и ч е с к о г о  л и д е р с т в а 
«Приоритет-2030» и получил 
грант на разработку новых и реа-
лизацию уже запущенных науч-
ных проектов. Ранее инновацион-
ные разработки студентов и пре-
подавателей оценили крупней-
шие производители медицинской 
техники России. И сейчас, как 
подчеркивает ректор УГМУ ака-
демик РАН Ольга Ковтун, пред-
стоит довести проекты до конеч-
ного этапа, то есть добиться, что-
бы научные идеи стали реальны-
ми продуктами, а передовые раз-
работки дошли до обычных рос-
сийских больниц. О том, как это 
успешно сделать и зачем буду-
щим медикам осваивать компе-
тенции, на первый взгляд далекие 
от искусства врачевания, Ольга 
Ковтун рассказала «РГ».

Ольга Петровна, участие в 
программе «Приоритет-
2030» — новая ступень в раз-
витии университета. Прихо-
дится перестраиваться, ме-
нять программы обучения?

ОЛЬГА КОВТУН: Безусловно. Ведь ли-
дерство предусматривает обяза-
тельную трансформацию, готов-
ность двигаться вперед и новый 
подход к обучению. Конечно, 
главная цель — подготовка буду-
щих врачей для системы здраво-
охранения — остается, эту задачу 
с нас никто не снимает. Но какой 
нужен врач? Как подсказывает 
жизнь, сегодня нашему выпуск-
нику помимо профессиональной 
компетентности требуются и 
другие навыки: цифровые, иссле-
довательские, управленческие, 
даже предпринимательские.

Я уверена, наступил час изме-
нений. Недавно правительство 
РФ утвердило перечень направле-
ний, по которым стране в ближай-
шие годы предстоит совершить 
прорыв. Так вот, из десятка наибо-
лее актуальных шесть тесно свя-
заны с развитием медицины: ге-
нетика, внедрение искусственно-
го интеллекта, создание биосов-
местимых материалов, биониче-
ских протезов и т. д. Все — на стыке 
наук, потому клиническая меди-
цина должна коллаборировать с 
другими сферами: химией, физи-
кой металлов, программировани-
ем. В этом направлении — расши-
рении компетенций — мы разви-
ваемся уже не первый год, ведь го-
товность стать участником про-
граммы надо было еще доказать. 
Конкуренция жесткая.

Перемены чувствуются, при-
чем неожиданные. Например, 
ваш университет одним из 
первых среди российских ме-
дицинских вузов заявил о под-
готовке инженеров-медиков.

ОЛЬГА КОВТУН: Да, с этим предложе-
нием к нам обратились свердлов-
ские предприятия, выпускающие 
медицинскую технику. Мы ведем 
несколько проектов с Уральским 
приборостроительным и Ураль-
ским оптико-механическим за-
водами, компанией «Тритон-
ЭлектроникС». Одна из совмест-
ных с бизнесом разработок — ап-
парат искусственной вентиляции 
легких (ИВЛ) для детей и взрос-
лых. Наши анестезиологи, как 
преподаватели — практикующие 

врачи, так и студенты, тестирова-
ли новые образцы техники, помо-
гали инженерам в выборе режи-
мов работы этих приборов.

Однако инженеры говорят на 
одном профессиональном языке, 
а медики — на другом. И возника-
ет проблема коммуникации: сты-
ковать термины и технические 
рекомендации сложно. Поэтому 
решили со следующего учебного 
года начать вместе с Уральским 
федеральным университетом го-
товить особых специалистов. Это 
тем более актуально, поскольку 
наше взаимодействие с предпри-
ятиями будет укрепляться.

Студентов-медиков научат 
читать чертежи?

ОЛЬГА КОВТУН: После обсуждения с 
ректором крупнейшего вуза, 
УрФУ, Виктором Кокшаровым 
пришли к выводу, что логичнее 
все-таки группу будущих инже-
неров обучить основам медицин-
ских знаний. Даже по времени 
это логичнее. Диплом бакалавра 
студенты технических направле-
ний получают через четыре года, 
а на врача только начального зве-
на — участкового терапевта или 
педиатра — учатся шесть лет. 
Плюс два года ординатуры.

Специфика наших разработок 
такова, что будущим врачам все 
равно необходимо постигать тех-
нические науки. Мы с первого 
курса стараемся приобщить сту-
дентов к инновационным разра-
боткам. Исследовательские ком-
петенции — это входной билет в 
современное здравоохранение.

Какие прорывные исследова-
ния сейчас ведутся в универси-
тете?

ОЛЬГА КОВТУН: У нас несколько на-
учных лабораторий, в том числе 
три молодежные, где добились се-
рьезных результатов. К примеру, 
лаборатория по проблемам дет-
ской онкогематологии. Она нахо-
дится в ОДКБ № 1 — непосред-
ственно в клинике, где лечат ре-
бятишек со злокачественными 
заболеваниями крови. В ходе ис-
следований нами уже разработан 
алгоритм выявления на основе 
молекулярно-генетического те-
стирования детей группы риска, 
при лечении которых традицион-
ная химиотерапия не всегда до-
стигает результата. Неслучайно 
Министерство науки и высшего 
образования РФ продлевает фи-
нансирование этого проекта. 
Кстати, Россия вошла в число 
стран-лидеров по эффективности 
борьбы с онкогематологией, вы-
живаемость детей после лечения 
этого серьезного заболевания до-
стигает 85 процентов.

Не менее актуальны во всем 
мире исследования микробиоты. 
И наша вторая молодежная лабо-
ратория добилась серьезных ре-
зультатов в этом направлении. 
Исследования колоний микроор-
ганизмов в репродуктивном трак-
те вуз вел совместно с перина-
тальными центрами. Полученные 
результаты отмечены не только 
научным сообществом, но и прак-
тикующими медиками. Новое на-
правление — изучение микробио-
ты пищеварительного тракта, его 
цель — понять механизм форми-
рования ожирения и научиться 
влиять на проявления хрониче-
ского иммунного воспаления. Не 
так давно вышла статья, в которой 
оценивается информативность 
двух методов исследования и со-
поставимость получаемых в них 
результатов. Изучение необходи-
мо для оценки пригодности ново-
го метода состояния кишечной 

микробиоты — ПЦР в режиме ре-
ального времени.

В третьей лаборатории разра-
батывают новые материалы для 
хирургии, стоматологии, травма-
тологии, ортопедии. Это биосов-
местимые и биодеградируемые 
сплавы, изделия из которых не 
требуют удаления из организма 
после проведенной операции.

Меня, если честно, поразило 
современное оборудование, 
установленное в студенческой 
лаборатории. Ребята рвутся 
заниматься здесь исследова-
ниями?

ОЛЬГА КОВТУН: Еще бы! Кстати, с 
этого года мы вводим новую по-
зицию в штатное расписание 
вуза — стажер-исследователь — 
для трудоустройства студентов 
в лаборатории. Отбор, конечно, 
предстоит серьезный.

У вас еще одно новшество — 
первый большой выпуск сту-
дентов, специализирующихся 
на цифровых технологиях.

ОЛЬГА КОВТУН: Цифровые кафед-
ры — ответ на запрос общества. В 
рамках реализации проекта до 
2030 года планируется подгото-
вить более тысячи специали-
стов, обладающих цифровыми 
компетенциями, для отрасли 
здравоохранения.

Кроме того, нужно отметить, 
что наш вуз стал победителем 
очного этапа «Марафон цифро-
вых кафедр 2.0», организован-
ного Университетом Иннополис 
при поддержке Минцифры и 
Министерства науки и высшего 
образования РФ, в рамках про-
граммы стратегического акаде-
мического лидерства «Прио-
ритет-2030».

Студентка УГМУ Александра 
Штанова представляла кейс AI 
FORREST, который позволяет 
проанализировать фото участ-
ка с кровоточащей язвой, рас-
познать класс заболевания и 
предложить дальнейшие дей-
ствия для лечения. Данная про-
грамма полезна для врачей-
эндоскопистов. Она уже помог-
ла поставить диагноз 200 паци-
ентам в больницах Екатерин-
бурга.

Темы проектов, которые мы 
создаем на цифровой кафедре, 
продиктованы запросами вра-
чей, больниц. Сегодня лечебные 
учреждения заинтересованы не 
только в том, чтобы внедрять 
цифровые технологии в медици-
ну, но и в том, чтобы к ним при-
ходили выпускники со знания-
ми ИТ. Уверена, что осваивае-
мые компетенции помогут 
студен там-медикам быть на 
острие передовых технологий.

Программа «Приоритет-
2030» предполагает, что вуз 
ежегодно должен предъявлять 
новые разработки. Вы готовы 
к такому темпу?

ОЛЬГА КОВТУН: Готовы. Я знаю, что 
на защите дипломов мы увидим 
много интересных проектов, ко-
торые воплотятся в реальные тех-
нологии. Мало стать членом ко-
манды стратегического лидер-
ства, надо каждый год это под-
тверждать. В том числе доказы-
вать, что мы не просто выполня-
ем научные исследования, а гото-
вы дойти до конечного продукта. 
У нас достаточно проектов, кото-
рые можно коммерциализиро-
вать, чтобы они приносили уни-
верситету не только славу, но и 
доход.

Речь о налаживании своего 
производства?

ОЛЬГА КОВТУН: В том числе. Исследо-
вание по созданию биоразлагае-
мых имплантов  не только яркий 
пример междисциплинарной ра-
боты, когда физики и медики дей-
ствуют сообща, но и прекрасная 
возможность внедрять и продви-
гать инновационный продукт. 
Мы готовы наладить производ-
ство таких изделий у себя — не в 
учебных аудиториях, конечно, а 
на своей промышленной площад-
ке. Год назад на «Иннопроме» 
было подписано соглашение о со-
трудничестве с научно-произ-
водственной экосистемой «Кос-
мос». Вуз на новых площадках 
установит 3D-принтеры и начнет 
выпускать малыми сериями пер-
сонифицированные, то есть сде-
ланные под конкретных пациен-
тов, импланты. •

А К Ц Е Н Т

Сегодня выпускнику помимо 

профессиональной компетентности 

требуются и другие навыки: цифровые, 

исследовательские, управленческиеПроблемы 
возможн,,вую 
выплату

ОБРАЗОВАНИЕ Научные разработки преподавателей и студентов 
медицинского университета внедряются в производство

В компетенции врача
Светлана Добрынина, Свердловская область

Ольга Ковтун: Мы с первого курса 

стараемся приобщить студентов к 

инновационным разработкам.
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Облегчить финан-
совую модель 
помогает возврат 
НДС, «коробочные 
решения» от бан-
ков и инфраструк-
турные облигации

Аттестат 
в рассрочку
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ПРОЕКТ Самозанятым предложили заняться самообразованием

Репетиция бизнеса
Наталия Тихонова, УрФО

Н
а Ямале до 10 мая про-
должается набор участ-
ников акселератора для 

плательщиков налога на про-
фессиональный доход. На бес-
платном образовательном ин-
тенсиве расскажут, как выбрать 
продукт, который будет востре-
бован, разработать бизнес-
модель, использовать  чат-боты 
для продвижения, а также о раз-
витии личного бренда.

Мероприятие организовано 
центром «Мой бизнес» ЯНАО. С 
12 по 25 мая участники програм-
мы смогут посещать лекции, ве-
бинары и консультироваться с 
бизнес-тренерами. Очные встре-
чи пройдут в Новом Уренгое, Губ-
кинском, Ноябрьске и Салехарде. 
Там эксперты расскажут, что та-
кое контент-маркетинг, где мож-
но найти клиентов, как выделить-
ся на фоне конкурентов. По окон-
чании курса слушатели получат 
сертификат и двухмесячный до-
ступ к записи онлайн-лекций.

А вот свердловским самозаня-
тым помогают разобраться в пра-
вовых тонкостях их деятельно-
сти: областной фонд поддержки 
предпринимательства (СОФПП) 
запустил проект «Юридическая 
среда». Это цикл вебинаров, на-
правленных на повышение 
бизнес-грамотности. Первый 
прямой эфир состоялся 14 февра-
ля, с тех пор передачи выходят раз 
в месяц, там рассказывают о зако-
нодательных новшествах и право-
вых спорах. А каждую среду в соц-
сетях публикуют короткие видео-
ролики с советами экспертов, как 
обезопасить себя от штрафов и 
конфликтов, что делать платель-
щику налога на профессиональ-
ный доход, если понадобились со-
трудники, как вступать в партнер-
ство с такими же, как ты и т. п.  

По словам директора СОФПП 
Валерия Пиличева, информа-
ционные услуги, консультации 
специалистов — одни из самых 
популярных мер поддержки у 
предпринимателей. С начала 
2024 года они прислали 1700 об-

ращений по разным вопросам, в 
том числе юридическим.

В УрФО группа самозанятых 
растет очень быстро. Больше 
всего их сегодня в Свердловской 
области — 285,7 тысячи человек, 
прибавка за год составила це-
лых 86 тысяч. Более того, они 
перегнали по численности мик-
ро- и малые предприятия. Похо-
жая тенденция в Югре: 76,5 ты-
сячи самозанятых при общем 
количестве МСП 62,2 тысячи. 
Однако на втором месте в феде-
ральном округе все-таки Челя-
бинская область: 206 тысяч пла-
тельщиков налога на профдо-
ход, плюс 63,2 тысячи за год. На 
Ямале абсолютные цифры не та-
кие гигантские: было 12,6 тыся-
чи, стало 20, но, с учетом того 
что в автономном округе всего 
73 тысячи МСП, доля самозаня-
тых внушительная. В основном 
они занимаются ремонтом, 
строительством, рекламой, во-
зят пассажиров, оказывают 
услуги репетитора или сдают 
квартиры. •

МНЕНИЕ 

Елена Артюх, бизнес-омбудсмен Свердловской области: 

—  Из 285 тысяч самозанятых в регионе всего 13,9 тысячи — ИП без сотруд-

ников, то есть учтены как субъекты МСП. Остальные — физлица, граждане, 

которые имеют дополнительный доход. Допустим, днем трудятся админи-

стратором в офисе, а вечером пекут пирожки и продают на ярмарке. Юри-

дически самозанятость — это не форма предпринимательской деятельно-

сти, а режим налогообложения. Не все плательщики налогов на профдоход 

занимаются бизнесом, например, адвокаты, нотариусы, патентные пове-

ренные. Пока государство не определилось, считать самозанятых субъек-

тами предпринимательства или нет. С одной стороны, их приравняли к биз-

несу для получения некоторых мер поддержки, с другой стороны, когда в 

2023 году уточняли в законе, с кем работает уполномоченный, их туда не 

включили.  Мне кажется, когда будут подводить итоги эксперимента и ре-

шать, продлевать спецрежим или нет, что-то поменяют. Что бы сделала я? 

Во-первых, разрешила самозанятым сдавать в аренду нежилые помеще-

ния, сегодня они имеют право проводить такие операции только с жильем.  

Второе: в сферах,  связанных с возможным причинением вреда жизни и 

здоровью потребителя, обязать самозанятых регистрироваться в качестве 

ИП. Некоторые отрасли прямо бьют в колокола, что это недобросовестная 

конкуренция. В частности, индустрия красоты: мастера массово покидают 

салоны, чтобы оказывать услуги на дому. А их до этого обучили, дали кли-

ентскую базу. Если салон обязан соблюдать санитарные правила, его в лю-

бой момент могут прийти проверить,  то самозанятые практически не под-

контрольны. В статусе ИП у них сохранится ставка налога 4 либо 6 процен-

тов, немного поменяется подход к отчетности, но главное — они станут про-

зрачными и открытыми. 

СТРОИТЕЛЬСТВО В РАМКАХ ГЧП В УРФО В 2020—2026 ГОДАХ 
Источник: аппарат полпреда президента в УрФО

2020—2023

Школы
Детские 

сады

Объекты 

здраво-

охранения

Иные 

объекты 

соцсферы

КОНЦЕССИЯ 7 0 1 2

ИНЫЕ ФОРМЫ ГЧП 0 15 1 5

ИНФРАСТРУКТУРНЫЙ 

БЮДЖЕТНЫЙ 

КРЕДИТ

1 0 0 0

2024—2026
КОНЦЕССИЯ 11 3 0 4

ИНЫЕ ФОРМЫ ГЧП 0 0 0 2

ИНФРАСТРУКТУРНЫЕ 

ОБЛИГАЦИИ
5 3 0 0


